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体育·球友会

昨天，绿城足球俱乐部度过了20岁生日。

20 年，宋卫平从一个热血中年变成了白发老人；20 年，相识于看台的球迷情侣变成了一

家三口；20年，叱咤绿茵的外援瓦伦西亚，儿子都已经踢上了西甲联赛⋯⋯

凡是过往，皆为序章。这起起伏伏的20年，是绿城足球的过往，也是绿城足球的序章。

当年的热血宋卫平已经满头白发，当年的球迷情侣变为一家三口

1998~2018年，新老绿城人不变的是初心与难舍

风雨20年，是绿城足球最美的序章

●宋卫平：

起初办这个足球俱乐部，就不是为了公

司，而是为了浙江，为了中国足球。如今我们

这一批50后已经尽力了，希望接下来这批60

后可以带着 80 后继续把这条路走下去。足

球是一定要花钱的，需要很多钱。我希望等

30 周年纪念日的时候，绿城不仅能够重返中

超，而且能处于顶级联赛的第一梯队。

●“ 阿 牛 ”瓦 伦 西 亚（效 力 于 2001~

2004赛季）：

很开心再次来到杭州，这几年是我职业

生涯甚至是我这辈子最难忘的经历，看到这

么多球迷来找我合影签名，没想到会受到这

么多球迷的喜欢，真的很不可思议，也很感

动。今天一直都在感动中，这件 20 周年的

球衣也是我最珍贵的球衣之一，会拿到哥伦

比亚好好保存，希望我下次回来，绿城能重

返中超。

●“门神”姜波（效力于 2007~2013 赛

季）：

自 2014 年离开绿城，我的心却从未离

开。前不久，我去了中乙联赛，我所效力的球

队，立志在今年冲甲，为了不错过 20 周年的

庆典，特意昨晚赶到杭州。我的职业生涯已

接近尾声，过两年我终究要回到绿城，希望那

时我们已在中超。

●10年主场不落的球迷王佳骏：

2001 年，五年级，足球不再是一项游戏，

而是投入情感的爱好。10 年中，我去了 9 个

国家旅游，经历了无数次加班，在黄龙主场的

比赛，除了高考缺席了一次，竟然完成了全

勤。

20 年来，我从来没有加入过任何球迷组

织，只是默默地看球，只是默默地喜欢。这种

另类的爱，球迷觉得不够激情，路人觉得太过

痴心。但就是我最真情的告白，与很多人 20

年绿城足球的故事一样，这就是一份普通纯

粹的爱。

●身在华盛顿的球迷：

我现在人在美国首都华盛顿，没有办法

回去给绿城庆生，但还是希望能够祝浙江绿

城 20 岁生日快乐。还记得第一场球是 2015

年 6 月 20 日，绿城主场对阵江苏舜天。虽然

我作为绿城球迷时间不长，但还是想说，绿

城，加油！

●星洲小学二年级的小球迷赵钇博：

我叫赵钇博，是星洲小学二年级学生，也

是学校年级足球队的一员，4 岁开始跟爸爸

到黄龙看绿城比赛，听爸爸说这些都是以前

效力绿城队的球星，尤其是 10 号瓦伦西亚特

别厉害，为绿城队进了好多球，我要向他们学

习，希望自己也能越踢越好。绿城，生日快

乐。

本报记者 宗倩倩/文 潘良干/摄

1998 年 1 月 14 日，绿城足球俱乐部成

立。昨天，2018 年 1 月 14 日，在绿城中泰基

地，俱乐部举行了庆生庆典。

庆典上，绿城俱乐部特意精选了 5 张照

片，这 5 张照片瞬间把所有人带到那个曾经

与绿城在一起的时刻，也可以代表绿城走过

的这风风雨雨20年。

有甲B时代的冲超斗志，有2006年冲超

完成的举城欢庆，有2011年亚冠赛场的扬眉

吐气，有 2016 年降级后的凄风冷雨，也有天

津全运会上的绝地反击⋯⋯

让大家“回到过去”的当然不止照片，还

有这些时刻的亲历者、见证者，他们也都回家

了。这次20岁生日，绿城请了很多老朋友回

家，他们曾为这片绿色奋斗过，如今归来，仍

看得出那份爱与不舍。

昔日“超级铁闸”，如今调侃自己体重的

安东尼；昔日骑着28寸永久自行车被球迷合

影，如今遇到前来合影球迷会觉得不可思议

的瓦伦西亚；昔日场上“会飞的熊”，如今台上

会脸红的门神姜波；昔日“绿城卡卡”，当下出

场依然能掀起尖叫声的蔡楚川⋯⋯

他们都曾是少年，如今归来，只要再次披

上绿城的球衣，尽管时光荏苒，但他们仍是那

绿茵场上最闪亮的少年。

庆典现场的很多球员、教练在离开绿城

后，少则五六年，多则近二十年里，都天各一

方，这次故友重逢，感慨万千。人生能有几个

二十年，作为足球人，在绿城的，或者和绿城

交集的这十年、二十年，可能是最美好的。

看着大屏幕上闪过的一幕幕绿城时刻，

和台上站着的一个个球员和员工，所有人都

为之感慨。但最感慨的还要数坐在第一排正

中间位置的那个满头白发的老人，他就是宋

卫平。

坚守浙江足球20年的宋老板，头发已经

全白了，但站在台上，谈起这20年的坚守，所

有人都知道，他还是那个宋卫平。从前，他可

以跟着球队全国各地跑，如今，精力有限的

他，说自己做得不够好。但谁又会去苛责他，

尤其是看着他从热血中年到满头白发。

这 20 年，是浙江足球、绿城足球最美的

序章；这 20 年，也是每个绿城人生命里那段

最好的时光。

廿念不忘，他们有话说

俱乐部筹备了一场元老赛，球迷们为之疯狂。俱乐部筹备了一场元老赛，球迷们为之疯狂。


